

In Angela de la Cruz N. 12 - 1° 2470

Stgo, 10 Julio 1981. Madrid 22

pu 4565138

Estimado Andrés,

veo que hace justamente un mes te escribí la carta que te envié con Ana María. Ahora aprovecho el viaje de Mariana para hacerte llegar estos comentarios desilvanados de los últimos acontecimientos.

En grandes caracteres, yo te diría que estamos empezando a vivir un período de crisis, cuyos antecedentes nosotros denunciábamos en su tiempo; pero que ahora empieza a presentar notorios signos externos, en lo moral, en lo económico y en lo político.

En lo moral, el crimen de Calama -destapado porque en la zona ya toda la gente lo sabía y no les quedó otro remedio-, marca con caracteres de escándalo la conducta del CNI. La gente podía creer hasta ahora que las víctimas del poder absoluto de ese grupo siniestro eran uniaamente "extremistas"; ahora advierte que cualquiera puede llegar a ser "víctima". Esto generaliza la desconfianza y pone al régimen frente a una duda más o menos generalizada. Para despistar, se tiende una cortina de humo con actos terroristas; pero hasta el hombre de la calle y la gente oficialista se pregunta cual es la verdad al respecto. Asaltos en que participan 60 individuos, que usan hasta basukas ¿son posibles bajo un régimen policial como el actual? ¿Cómo es que ni Carabineros, ni Investigaciones, ni la CNI, descubren nada? ¿Quiénes fueron los asesinos del Comandante Vergara? ¿Quiénes los del Cabo de Carabineros en el Santa Lucía? ¿Quiénes los autores de tantos otros asaltos. A nadie se ha pillado, lo que no deja de ser curioso. O son muy incapaces e ineptos, o hay algo raro en el asunto.

En lo económico, a la quiebra de URAV, con todas sus implicancias -sobre las cuales se ha procurado echar tierra-, sigue el colapso de AGSA-METAL, que hasta ahora está siendo salvada transitoriamente por Javier Vial. Me acaban de decir que Ferritería Montero se declaró en cesación de pagos. Nadie ignora que los exportadores de fruta: Pruzzo, Del CURTO y la Frutera Sud Americana, están en serios aprietos y postergando documentos. En mi zona, está la tendalada entre los agricultores; prácticamente nadie se libra. El propio Mercurio anuncia que en Osorno hay 300 fundos en venta porque sus propietarios están en falencia. Entretanto, los intereses bancarios llegan a más del 5% mensual, con una inflación declarada de sólo $\frac{1}{4}$ 0,1%. Es decir, los bancos se embolsan un 60% de utilidad anual. ¿Es posible? ¿Puede resistir la producción? El Gobierno aparenta tranquilidad y firmeza; pero en el ambiente ~~se~~ respira incertidumbre.

En lo político, frente a la crisis moral y económica, el régimen opta por endurecerse. Se procesa a los dirigentes de la Coordinadora Sindical por presentar una solicitud al propio Gobierno en representación de bases sindicales que la autorizaron para hacerlo en su nombre. Este miércoles dos agentes del CNI se presentaron a CARITAS y notificaron que no podría realizarse un acto programado por "los 24" sobre "la seguridad personal de los chilenos", continuación del foro anterior sobre el art. 24, en el que ahora participaría Ettheberry, Pancho Cumplido y Jaime Hales. Hoy me acaba de decir Miguel que las monjitas de Francisco Javier fueron visitadas para notificarlas que no podría realizarse una reunión programada para esta tarde por la juventud, como tampoco otra programada para el Domingo por la Comunal Las Condes, en que íbamos a disertar Añejandro Fozley, Claudio Orrego y yo.

No puedo ocultarte que todos estos hechos, junto con ser deprimentes, nos parecen sintomáticos de una etapa muy difícil. Difícil para el régimen -y en ese sentido, esperanzadora-; pero a la vez difícil para nosotros, porque el control y las limitaciones van en aumento. No hay día que alguien no sea detenido, o se sepa de algún nuevo relegado.

En cuanto a la lucha por tu retorno, creo que en este contexto no se facilita, sino por el contrario. Lo que no obsta para hacer lo programado. Hemos estado de acuerdo con las acciones proyectadas que Jaime y Juan están dirigiendo. Mucho me temo que el Ministro del Interior ni siquiera te conteste. En cuanto a los Tribunales, nada espero de ellos en este terreno.

Excúsame mi pesimismo. Debía escribirte para levantarte el ánimo y no para presentarte cuadros negros; pero te informo las cosas como las veo, lo único que me parece sincero y útil. ¿Qué sacarías con fratar de engañarte y engañarme a mi mismo?

En estos días ha estado aquí un delegado de nuestros amigos de la Fundación Adenauer, tomando exámenes a los aspirantes a becas. Lamentablemente -yo formé parte de la Comisión-, de 9 postulantes solo 6 se presentaron a examen, y de ellos solo 4 salieron bien. En consecuencia, si esos cuatro fueran en definitiva aprobados, perderíamos una vacante a que teníamos derecho, por falta de postulantes. Para mí ha sido muy útil participar en la Comisión, porque he sacado muchas lecciones. La primera, que desde luego debemos empezar a preparar a la gente que postule en dos años más y que no puede dejárselos solos, sino que hay que orientarlos, darles pautas y exigirles que se vayan capacitando. Me preocuparé del asunto.

El profesor que vino, persona bastante dura, pero agradable, me dijo que tenía encargo del Sr. Heck de hablar con tus hijas, lo que iba a hacer esta tarde.

Bien, Andrés; mañana sabremos de tí por Inesita, cuando llegue. Y espero que el paquete de cartas que ahora te llevan te sirva de algo para actualizar tu información.

¿Te has acordado de la posibilidad de alguien que venga en Agosto a tratar un tema constitucional con los 24? Ojalá me informes sobre ese punto.

Que estés bien, que tus actividades marchen y que Dios nos ayude.

Un abrazo